

المشهد الحقوقي لفلسطين

Page1

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

العدد (303) || 19 - 25 أكتوبر/تشرين الأول 2025 يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

إعداد: نور خاروف، مراد أبو مراد، أروى عبد المنعم

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- **نشرت** مجلة *Interdisciplinary Journal of Research and Development* ورقة بحثية للباحث Iglu Domi وآخرين بعنوان: "الصراع الإسرائيلي الفلسطيني: تحليل استرجاعي من الجذور إلى الحاضر وآفاق المستقبل". (2025)
- **نشرت** مجلة *Journal of Law, Society and Authority* ورقة بحثية للباحث Kada Afia بعنوان: "عضوية فلسطين في الأمم المتحدة والتغلب على الفيتو الأمريكي". (2025)
- **نشرت** كلية *Kahuta Law College* ورقة بحثية للباحث Raja Abdul Ahad Janjua بعنوان: "السبل القانونية الدولية لتحقيق العدالة في غزة: الآليات والالتزامات ومسؤوليات الدول". (2025)
- **نشرت** مجلة *Open Edition Journals* ورقة بحثية للباحث tor krever بعنوان: "فلسطين وحدود القانون الدولي". (2025)
- **نشرت** مجلة *Journal of Holy Land and Palestine Studies* ورقة بحثية للباحثة Sonia Boulos بعنوان: "سبل قانونية جديدة لجدول أعمال إنهاء الاستعمار: محكمة العدل الدولية والاحتلال الإسرائيلي للأراضي الفلسطينية". (2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- **أدانت** المقررة الخاصة للأمم المتحدة في الأرض الفلسطينية المحتلة، فرانشيسكا ألبانيز، تصاعد العنف الداخلي في قطاع غزة، داعية حركة حماس وجميع المجموعات الفلسطينية المسلحة (سواء من حركات المقاومة أو المدعومة من قبل إسرائيل) إلى الوقف الفوري لعمليات إعدام المعارضين، **مؤكد** على أن كل أسير يجب أن يعامل وفقاً للقانون وأن لا يتعرض للتعذيب، وأن لا تكون هناك إعدامات بإجراءات موجزة. (19 أكتوبر 2025)
- **قال** المفوض العام لوكالة الأونروا فيليب لازاريني إن أطفال غزة حُرِّموا من حقهم في التعليم "بوحشية بالغة"، مؤكداً أن استئناف العملية التعليمية يمثل أولوية قصوى. (19 أكتوبر 2025)
- **قال** النائب في البرلمان الفرنسي توماس بورتيس إن إسرائيل اغتالت عدداً من الفلسطينيين، بينهم أطفال، خلال غارة استهدفت مدرسة تؤوي عائلات نازحة في مخيم النصيرات، مشيراً إلى أن السلطات الإسرائيلية أعلنت في الوقت نفسه تعليق دخول المساعدات الإنسانية إلى غزة. وأكد بورتيس أن ما يجري في القطاع هو استمرار للإبادة الجماعية والمجاعة. (19 أكتوبر 2025)
- **أكد** المفوض العام للأونروا فيليب لازاريني على ضرورة الحفاظ على وقف إطلاق النار الهش في غزة، مشيراً إلى أن القوات الإسرائيلية قصفت مدرسة تابعة للأونروا في مخيم النصيرات كانت تستخدم كمأوى، ما أدى إلى مقتل أربعة أشخاص وإصابة آخرين. ودعا لازاريني إلى إجراء تحقيقات مستقلة في هذه الانتهاكات الجسيمة للقانون الإنساني الدولي، مؤكداً على وجوب تحقيق المساءلة. (20 أكتوبر 2025)
- **نشرت** فرانشيسكا ألبانيز، المقررة الخاصة المعنية بحقوق الإنسان في الأراضي الفلسطينية المحتلة، تقريرها إلى الجمعية العامة للأمم المتحدة، بعنوان: "إبادة جماعية في غزة: جريمة جماعية"، كاشفة أن الإبادة في غزة تتم بتواطؤ دول ثالثة، عبر دعم إسرائيل عسكرياً ودبلوماسياً واقتصادياً وإنسانياً. ودعت الدول إلى وقف المشاركة أو التواطؤ مع الانتهاكات، وتعزيز حق الفلسطينيين في تقرير مصيرهم والعدالة، والتحقيق والمحاسبة وتعويض الضحايا، مع تعليق العلاقات العسكرية والتجارية والدبلوماسية مع إسرائيل. (20 أكتوبر 2025)
- **أكد** العاهل الأردني الملك عبد الله الثاني، خلال لقائه رئيسة سلوفينيا ناتاشا بيرك موسار، ضرورة الالتزام بوقف إطلاق النار في غزة وضمان تنفيذ جميع مراحل اتفاق وقف الحرب، بما يشمل تدفق المساعدات الإنسانية إلى جميع مناطق القطاع. (20 أكتوبر 2025)
- **قالت** مسؤولة السياسة الخارجية في الاتحاد الأوروبي كايا كالاس إن وقف إطلاق النار في غزة واجه أول اختبار حقيقي له، مشيرة إلى أن هجمات حماس على المدنيين الفلسطينيين ورفضها نزع سلاحها جعلت الاتفاق هشاً للغاية. وأوضحت أن الاتحاد الأوروبي، باعتباره أكبر مانح لغزة وأكبر داعم مالي للسلطة الفلسطينية، مستعد لتعزيز جهوده في دعم خطة السلام وإعادة الإعمار، مؤكدة أن بعثة المساعدة الحدودية الأوروبية جاهزة للانتشار. (20 أكتوبر 2025)

- **قال** المتحدث باسم الأمم المتحدة ستيفان دوجاريك إن المنظمة تشعر بالتفاؤل بعد تأكيد الأطراف التزامها مجدداً بتنفيذ وقف إطلاق النار في غزة، داعياً جميع الأطراف إلى حماية المدنيين وتجنب ما قد يؤدي إلى تجدد القتال. (20 أكتوبر 2025)
- **ناقش** وزراء الخارجية الأوروبيين العقوبات المقترحة ضد أعضاء في الحكومة الإسرائيلية والإجراءات المتعلقة بالتجارة. وصرحت الممثلة العليا للاتحاد الأوروبي كايا كالاس أن "ما اتفقنا عليه هو أننا لا نؤيد هذه التدابير الآن، ولكننا لن نستبعدا أيضاً، لأن الوضع هش"، مؤكدة على ضرورة تحسين إيصال المساعدات الإنسانية إلى غزة. (20 أكتوبر 2025)
- **وصف** رئيس مكتب الأمم المتحدة لحقوق الإنسان في الأرض الفلسطينية المحتلة أجيث سونغاي، الهجوم المتصاعد على الفلسطينيين خلال موسم حصاد الزيتون بأنه واحد من العديد من الاعتداءات الإسرائيلية المصممة لقطع الاتصال وضم الأرض وطرد الفلسطينيين وتسهيل توسيع المستوطنات الإسرائيلية غير القانونية. وأضاف أن التدمير المباشر للأراضي يتصاعد أيضاً، حيث أحرق المستوطنون البساتين وقطعوا أشجار الزيتون بالمنشار ودمروا المنازل والبنية التحتية الزراعية، بينما فصلت نقاط التفتيش الإسرائيلية الجديدة والبوابات الحديدية المزارعين عن مزارعهم، حتى تلفت محاصيلهم. (21 أكتوبر 2025)
- **وجه** 27 عضواً من الكونغرس الأمريكي الديمقراطيين خطاباً إلى وزير الخارجية الأمريكي وسفير الولايات المتحدة في إسرائيل، يعبرون فيه عن قلقهم الشديد إزاء احتجاز المراهق الفلسطيني-الأمريكي محمد زاهر إبراهيم دون محاكمة منذ اعتقاله في 16 فبراير 2025. وأكد الخطاب أن محمد، الذي يتهم بإلقاء الحجارة على مستوطنين إسرائيليين دون تقديم أي دليل علني، يعاني من سوء التغذية والمعاملة في سجون الاحتلال. وطالب النواب الإدارة الأمريكية بالتواصل مباشرة مع الحكومة الإسرائيلية لضمان الإفراج الفوري عنه. (21 أكتوبر 2025)
- **طالب** رئيس البرلمان العربي في كلمته أمام الجمعية العامة للاتحاد البرلماني الدولي في جنيف، بتشكيل مجموعة عمل برلمانية تابعة للاتحاد لدعم تثبيت وقف إطلاق النار في غزة وحشد الدعم الدولي للخطة العربية لإعادة الإعمار ومؤتمر التعافي المقرر في القاهرة، كما طالب الدول المستقلة بتمويل الأونروا فوراً. (21 أكتوبر 2025)
- **وجه** 46 عضواً في مجلس الشيوخ الأمريكي، من بينهم تشاك شومر وآدم شيف، رسالة إلى الرئيس الأمريكي دونالد ترامب أعربوا فيها عن دعمهم لتصريحاته المعارضة لأي جهود من جانب حكومة إسرائيل لضم أراضٍ في الضفة الغربية، ودعوه إلى تعزيز موقف إدارته الرفض للضم واتخاذ خطوات لحماية إمكانية حل الدولتين وضمان نجاح اتفاقات أبراهام. (21 أكتوبر 2025)
- **أكدت** المتحدثة باسم برنامج الأغذية العالمي عبيير عطيفة أن إمدادات الغذاء إلى قطاع غزة تتزايد بعد وقف إطلاق النار، لكنها لا تزال بعيدة عن الهدف اليومي المطلوب، بسبب فتح معبرين فقط، وعدم وصول أي مساعدات إلى شمال القطاع المتضرر من المجاعة. كما **أكدت** وكالة الأونروا أن وصول المساعدات إلى غزة لا يمثل إلا قطرة في بحر الاحتياجات الملحة، مشددة على ضرورة فتح جميع المعابر وضمان وصول المساعدات دون قيود. (21-22 أكتوبر 2025)

- **أصدرت محكمة العدل الدولية** رأيها الاستشاري بشأن "التزامات إسرائيل المتعلقة بوجود ونشاطات الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والدول الثالثة في الأرض الفلسطينية المحتلة"، مؤكدة أن إسرائيل منعت وصول المساعدات الإنسانية الأساسية إلى السكان الفلسطينيين، لا سيما في قطاع غزة، كما أكدت أن وكالة الأونروا لا يمكن أن تستبدل في ظل الظروف الحالية، مؤكدة على عدم وجود أدلة على تحيز الوكالة. وألزمت المحكمة إسرائيل بتسهيل عمليات الإغاثة التي تنفذها الأمم المتحدة ووكالاتها، واحترام حرمة مقر الأمم المتحدة، مؤكدة أن إسرائيل لا تملك أي سيادة على الأرض الفلسطينية المحتلة بما فيها القدس الشرقية. (22 أكتوبر 2025)
- **رحّب** المفوض العام لوكالة الأونروا فيليب لازاريني بالرأي الاستشاري الصادر عن محكمة العدل الدولية، مؤكداً أن إدعاءات إسرائيل حول ارتباط الأونروا بحماس أو عدم حيادها لم تثبت، وأن الأونروا تمثل الفاعل الإنساني الرئيس ولها علاقة فريدة ومستدامة بالأرض الفلسطينية المحتلة. (22 أكتوبر 2025)
- **أعلنت** مصادر أمريكية وإسرائيلية عن دراسة خطة لتقسيم قطاع غزة إلى منطقتين، إحداها تحت السيطرة الإسرائيلية والأخرى تحت سيطرة حركة حماس، مع التركيز على إعادة إعمار الجانب الإسرائيلي فقط كحل مؤقت حتى يتم نزع سلاح حماس وإزاحتها عن السلطة. (22 أكتوبر 2025)
- **أكد** مدير شؤون الأونروا في الضفة الغربية المحتلة رولاند فريدرش أن الدمار والتهجير القسري لا يزالان مستمرين في شمال الضفة الغربية، حيث تم إخلاء مخيمات جنين وطولكرم ونور شمس ومنع السكان من العودة، مشيراً إلى تصاعد عنف المستوطنين وتوسع المستوطنات. وأضاف أن القوانين الإسرائيلية المناهضة للأونروا أدت إلى إغلاق المدارس الدولية وإبعاد العاملين الدوليين. (22 أكتوبر 2025)
- **أعربت** وزارة الخارجية الأمريكية عن رفضها للرأي الاستشاري الصادر عن محكمة العدل الدولية، واعتبرته قراراً سياسياً وغير ملزم ينتقد إسرائيل بشكل غير عادل ويمنح وكالة الأونروا حصانة رغم تورطها ودعمها المادي لأنشطة "حماس الإرهابية"، ووصفت استمرار محكمة العدل الدولية في استخدام صلاحياتها الاستشارية بهذه الطريقة بأنه أداة سياسية حزبية يمكن توظيفها ضد الأمريكيين. (22 أكتوبر 2025)
- **أعربت** منظمة الصحة العالمية عن استيائها الشديد من استيلاء قوات الاحتلال الإسرائيلي على منشأة برنامج غزة للصحة النفسية المجتمعية في مدينة غزة في 13 أكتوبر/تشرين الأول. وأكدت المنظمة أن الاحتياجات النفسية للفلسطينيين في غزة تتزايد بشكل غير مسبوق في ظل الحرب المستمرة، مشددة على أن جميع المرافق الصحية يجب أن تُحمى. (22 أكتوبر 2025)
- أدانت **الأردن وجيبوتي، وغامبيا، وليبيا، ونيجيريا، وإندونيسيا، وباكستان، وتركيا /هنا، والسعودية، وسلطنة عُمان، وقطر، والكويت، وماليزيا، ومصر،** مصادقة الكنيست الإسرائيلي على مشروع قانون لفرض السيادة الإسرائيلية على الضفة الغربية المحتلة وشرعنة سيادة إسرائيلية على إحدى المستوطنات غير الشرعية. واعتبرت الدول ذلك خرقاً للقانون الدولي وتقويضاً لحل الدولتين. كما أدانت **جامعة الدول العربية، ومنظمة التعاون الإسلامي، والبرلمان العربي، ومجلس التعاون لدول الخليج العربية،** مصادقة الكنيست الإسرائيلي على مشروع القانونين. (22-23 أكتوبر 2025)

- **أكد** المفوض السامي للأمم المتحدة لحقوق الإنسان فولكر تورك أن حكم محكمة العدل الدولية واضح بشأن التزامات إسرائيل في الأراضي الفلسطينية المحتلة، بما يشمل ضمان وصول سكان غزة إلى الإمدادات الأساسية، واحترام وحماية حقوق الإنسان وفق القانون الدولي. وأكد تورك على ضرورة أن تتحرك إسرائيل والدول الأخرى بسرعة لتحسين الوضع الإنساني في غزة. (23 أكتوبر 2025)
- **أكد** نائب المنسق الخاص للأمم المتحدة لعملية السلام في الشرق الأوسط، رامي الأكروف، أن وقف إطلاق النار في غزة بعد عامين من الحرب المدمرة يمثل فرصة لإنهاء فصل مظلم في تاريخ الصراع الإسرائيلي الفلسطيني، لكنه حذر من هشاشة الوضع الراهن والمخاطر المحتملة إذا لم تُستكمل خطوات المرحلة التالية. وشدد على ضرورة تسهيل الحركة الآمنة للعاملين في المجال الإنساني، وتنفيذ خطة الـ 60 يوماً التي أعدتها الأمم المتحدة لتبسيط الإجراءات الجمركية وإعادة الخدمات الأساسية. (23 أكتوبر 2025)
- **دعت** الصين المجتمع الدولي إلى أخذ الرأي الاستشاري الصادر عن محكمة العدل الدولية بصفته دليلاً إرشادياً، للتخفيف الفعّال من الأزمة الإنسانية في فلسطين. وأكدت أن "المجتمع الدولي بحاجة إلى بذل جهود حثيثة من أجل التوصل إلى تسوية شاملة وعادلة ودائمة للقضية الفلسطينية في أقرب وقت ممكن". (23 أكتوبر 2025)
- **أعربت** فرنسا عن أخذها علماً بالرأي الاستشاري الصادر عن محكمة العدل الدولية بشأن التزامات إسرائيل في مجال المساعدات الإنسانية والتعاون مع الأمم المتحدة في فلسطين، مؤكدةً تمسكها باحترام القانون الدولي ودور المحكمة كهيئة قضائية أساسية للأمم المتحدة. ودعت فرنسا إسرائيل إلى الامتثال بالتزاماتها بموجب القانون الدولي الإنساني، وإزالة جميع العقبات أمام إيصال المساعدات الإنسانية إلى سكان غزة والضفة الغربية، والتعاون مع الأمم المتحدة ووكالاتها، بما في ذلك الأنوروا. (23 أكتوبر 2025)
- **أفادت** منظمة الصحة العالمية أن إدخال المساعدات إلى غزة شهد تقدماً منذ بدء سريان اتفاق وقف إطلاق النار قبل أسبوعين، لكنها شددت على ضرورة فتح جميع المعابر لتسهيل عمليات الإجلاء الطبي وإدخال الأدوية والإمدادات الأساسية. (24 أكتوبر 2025)
- **رحّب** الأمين العام للأمم المتحدة أنطونيو غوتيريش، بالرأي الاستشاري الصادر عن محكمة العدل الدولية، الذي جدد التأكيد على جملة من الالتزامات الأساسية الواقعة على إسرائيل بصفها قوة احتلال بموجب القانون الدولي. وأكد الأمين العام في بيان إلى ضرورة دعم حق تقرير المصير للشعب الفلسطيني وتوفير الإمدادات للسكان في غزة بشكل عاجل. (24 أكتوبر 2025)
- **قالت** المتحدثة باسم وكالة الأنوروا تمارا الرفاعي، إن الرأي الاستشاري الصادر عن محكمة العدل الدولية يكشف الكثير عن انتهاكات القانون الدولي وعن أثر القيود المفروضة على المساعدات الإنسانية. وفي ذات السياق، **قال** المتحدث باسم وكالة الأنوروا جوناثان فاوهر أن محكمة العدل الدولية أوضحت بشكل لا لبس فيه أن ما تفعله السلطات الإسرائيلية حالياً "خطأ ويتعارض مع جميع الالتزامات التي يجب على الدول الأعضاء في الأمم المتحدة الالتزام بها". (25 أكتوبر 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

- **رصدت** وكالة الأنباء والمعلومات الفلسطينية "وفا" خلال الأسبوع الأخير موجةً من التحريض والعنصرية في وسائل الإعلام الإسرائيلية ومنصات التواصل، بما في ذلك تجريداً منهجياً للفلسطينيين من صفتهم شعباً وإعادة تعريفهم كتهديد أمني دائم، وتصوير قطاع غزة كمبرر لسياسات السيطرة والقمع. (20 أكتوبر 2025)
- **أفاد** رئيس هيئة مقاومة الجدار والاستيطان مؤيد شعبان إن جيش الاحتلال والمستعمرين نفذوا 158 اعتداءً ضد قاطفي الزيتون منذ انطلاق الموسم في الأسبوع الأول من تشرين الأول، بينها 17 اعتداءً من جيش الاحتلال و141 من قبل المستعمرين، توزعت بين الاعتداء الجسدي العنيف والاعتقالات وتقييد الحركة ومنع الوصول وإطلاق النار المباشر، وتركزت في محافظات نابلس ورام الله والخليل. وأكد أن الموسم الحالي يُعد الأصعب والأخطر في العقود الأخيرة. (21 أكتوبر 2025)
- **أدانت** وزارة الخارجية الفلسطينية اعتداءات المستوطنين-الإرهابيين- على المواطنين الفلسطينيين والمتضامنين الأجانب خلال الموسم الوطني لقطف الزيتون في الضفة الغربية المحتلة، مؤكدة أن تحركات هذه العصابات المسلحة تتم بحماية وتنسيق من جيش الاحتلال الإسرائيلي. كما أدانت الوزارة اعتقال سلطات الاحتلال 32 ناشطاً أجنبياً شاركوا في مساندة الأهالي وتوثيق جرائم المستعمرين. كما **دعا** المجلس الوطني المجتمع الدولي والأمم المتحدة إلى التحرك العاجل لوقف الإرهاب المنظم للمستوطنين. (21 أكتوبر 2025)
- **أكدت** وزارة الخارجية الفلسطينية أنه لن تكون لإسرائيل أي سيادة على الأرض الفلسطينية، ورفضت محاولات كنيست الاحتلال ضم الأرض الفلسطينية، وشددت على أن الأرض الفلسطينية المحتلة تشكل وحدة جغرافية واحدة، وأن السيادة عليها خالصة للشعب الفلسطيني وقيادته. كما اعتبرت أن تطبيق إعلان نيويورك وملحقاته يشكل أساساً لمواجهة سياسات الضم والاستيطان الإسرائيلي. (22 أكتوبر 2025)
- **رحبت** فلسطين بما وصفته بالحكم التاريخي الصادر عن محكمة العدل الدولية الذي أكد أن إسرائيل منعت المساعدات الإنسانية إلى غزة وانتهكت التزاماتها كقوة احتلال. ودعت المجتمع الدولي إلى إلزام إسرائيل بتنفيذ الحكم ورفع الحظر عن الأونروا. (22 أكتوبر 2025)
- **حذرت** محافظة القدس من خطر انهيار أجزاء من المسجد الأقصى نتيجة استمرار إسرائيل في حفر الأنفاق حوله وفي البلدة القديمة بالقدس، مؤكدة أن هذه الحفريات غير علمية وتستهدف تدمير المعالم الفلسطينية وتغيير هوية المدينة ضمن مشروع سياسي لتهويدها. وقال مستشار المحافظة معروف الرفاعي إن الأنفاق، الممولة من الحكومة الإسرائيلية، تشكل انتهاكاً للوضع القائم وتهدد استقرار أساسات المسجد الأقصى والمنازل الأثرية المحيطة به. (22 أكتوبر 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- **إثر تأكيد** رئيس الوزراء الكندي مارك كارني أنه سيلتزم بتعهد سلفه جاستن ترودو بتنفيذ مذكرة التوقيف الصادرة عن المحكمة الجنائية الدولية بحق رئيس الوزراء الإسرائيلي في حال زيارته كندا، **قالت** المتحدثة باسم الحكومة

الإسرائيلية شوش بيدروسيان إن على كارني "إعادة النظر في قراره واستقبال نتنياهو، زعيم الدولة اليهودية الوحيدة والديمقراطية في الشرق الأوسط". (21 أكتوبر 2025)

- **أقر** الكنيست الإسرائيلي مشروع قانونين في القراءة التمهيديّة: الأول لتطبيق سيادة دولة إسرائيل على مناطق المستوطنات في "يهودا والسامرة"-الضفة الغربية-، والثاني لتطبيق السيادة على مستوطنة معاليه أدوميم. وسيحال المشروعان إلى لجنة الشؤون الخارجية والدفاع لمزيد من المداولات. (22 أكتوبر 2025)
- **رفضت** وزارة الخارجية الإسرائيلية الرأي الاستشاري الصادر عن محكمة العدل الدولية، واعتبرته محاولة سياسية لفرض إجراءات ضد إسرائيل تحت ستار "القانون الدولي". (22 أكتوبر 2025)
- **أعطت** المحكمة العليا الإسرائيلية الحكومة الإسرائيلية مهلة 30 يوماً لتوضيح سياستها بشأن دخول الصحفيين إلى قطاع غزة في ظل وقف إطلاق النار، بعد أن قدمت رابطة الصحافة الأجنبية التماساً في 2024 للمطالبة بالوصول المستقل. وأوضح القضاة أن الظروف في غزة تغيرت منذ الرد السابق للدولة بسبب الهدنة، وأن المخاوف الأمنية قد تخف مع توقف الأعمال القتالية. (22 أكتوبر 2025)

إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

- **أفاد** المرصد الأورومتوسطي لحقوق الإنسان بوجود أدلة دامغة على تعرض فلسطينيين معتقلين لدى إسرائيل لـ تعذيب وحشي خلال حربها على غزة، موضحاً أن الجثث التي أُعيدت إلى القطاع تحمل آثار شتى و حرق وإعدام، وهو ما يشكل دليلاً قاطعاً على جرائم تستوجب تحقيقاً دولياً عاجلاً. (20 أكتوبر 2025)
- **أعربت** منظمة أطباء بلا حدود عن خيبة أملها العميقة لاستمرار احتجاز جراح العظام من غزة الدكتور محمد عبّيد، الذي اعتقلته القوات الإسرائيلية في مستشفى كمال عدوان في أكتوبر 2024، معتبرة أن ذلك يشكل تهديداً خطيراً للقطاع الطبي في ظل تصاعد الحاجة للرعاية الصحية في غزة، مطالبة بإطلاق سراحه فوراً. وأكدت المنظمة أن عبّيد محروم من التواصل مع عائلته منذ قرابة عام. (20 أكتوبر 2025)
- **أكدت** Inclusion UK & Humanity أن كل شخص في غزة يعيش الآن في "حقل ألغام غير محدد ومروع" نتيجة تلوث واسع بالذخائر غير المنفجرة عقب الدمار الشامل الذي طال أكثر من 90% من منازل القطاع وانهيار منظومات الصحة والمياه والكهرباء. وأوضح خبير إزالة الذخائر نيك أور أن غزة ملوثة بألاف القنابل غير المنفجرة داخل الأنقاض وتحت الأرض، مما يجعل العودة إلى المنازل المدمرة محفوفة بالموت، خصوصاً للأطفال. (21 أكتوبر 2025)
- **أصدرت** مؤسسة هند رجب بياناً أكدت فيه أن مذكرتها المقدّمة إلى المحكمة الجنائية الدولية بشأن مقتل هند رجب وعائلتها واثنين من مسعفي الهلال الأحمر الفلسطيني تستند إلى أدلة موثقة ومتحقق منها، نتيجة تحقيقات قانونية وجنائية استمرت لأكثر من عشرة أشهر. وأوضح البيان أن المذكرة تحتوي على صور جغرافية دقيقة تم التحقق منها عبر الأقمار الصناعية، وبيانات وصفية وأدلة مرئية تُظهر أن كتيبة مدرعة إسرائيلية بعينها كانت ضمن مسرح العمليات التي شهدت الجريمة في 29 يناير 2024. (22 أكتوبر 2025)
- **أعلنت** منظمة أطباء بلا حدود أنها اضطرت إلى مغادرة مدينة غزة في 24 سبتمبر/أيلول 2025 بسبب الهجوم الإسرائيلي المكثف على المدينة الواقعة شمال القطاع، مؤكدة أنها استأنفت أنشطتها جزئياً بعد بدء وقف إطلاق

النار. وأوضحت المنظمة أنه تم تسجيل أكثر من 402 ألف حركة نزوح من جنوب القطاع إلى شماله عقب الهدنة. وأضافت أنها وجدت مركز الرعاية الصحية في الشيخ رضوان مدمراً جزئياً بعد عودتها إلى المنطقة، مما ترك المجتمع هناك دون مصدر أساسي للرعاية الطبية. (23 أكتوبر 2025)

Page8

- **أصدرت** شبكة المنظمات الأهلية الفلسطينية بياناً أكدت فيه استمرار انتهاكات الاحتلال الإسرائيلي ومستوطنيه في الضفة وغزة رغم وقف إطلاق النار، بما في ذلك القتل ومنع الفلسطينيين من حصاد الزيتون، معتبرة ذلك استمراراً للإبادة الجماعية والتطهير العرقي. ودعت المجتمع الدولي إلى توفير حماية عاجلة للفلسطينيين عبر قوة دولية بموجب آلية "الاتحاد من أجل السلام". (23 أكتوبر 2025)
- **أعربت** رابطة الصحافة الأجنبية عن خيبة أملها من قرار المحكمة العليا الإسرائيلية بمنح الدولة مهلة إضافية بشأن دخول الصحفيين المستقلين إلى قطاع غزة، مؤكدة أن الحكومة الإسرائيلية اعتمدت مرة أخرى على تكتيكات المماطلة لمنع الصحفيين من أداء مهامهم وإعاقة حق الجمهور في المعرفة. (23 أكتوبر 2025)
- **قدم** المركز الدولي للعدالة للفلسطينيين (ICJP) طلب استدعاء في لندن لمقاضاة مواطن بريطاني-إسرائيلي بتهمة الانضمام طوعاً لقوات الدفاع الإسرائيلية، مخالفاً قانون التجنيد الأجنبي لعام 1870. وأكد المركز أن فلسطين دولة صديقة للمملكة المتحدة، وأن القانون يعاقب على مثل هذه التجنيدات بالسجن حتى سنتين. (23 أكتوبر 2025)
- **قدمت** مؤسسة هند رجب شكوى جنائية مفصلة إلى المدعي العام الفيدرالي الألماني ضد الجندي الإسرائيلي ذي الجنسية المزدوجة شمعون آفي زوكيرمان، الذي خدم في كتيبة الهندسة 8219 التابعة للواء 551 في جيش الاحتلال الإسرائيلي خلال عملياته في قطاع غزة. وأكد مدير المؤسسة أن "الأدلة ليست دامغة فحسب، بل تُجرّم نفسها بنفسها"، داعياً ألمانيا إلى التصرف كـ "دولة قانون لا دولة انتقائية". (24 أكتوبر 2025)
- **أصدر** مركز بديل بياناً أكد فيه أن ما يُسمى بوقف إطلاق النار في غزة مجرد وهم، إذ تواصل إسرائيل خرق الاتفاق واستمرار القصف والتجويع والنزوح والقتل كأدوات للإبادة الجماعية، مع منع دخول المساعدات الإنسانية وعرقلة عمل وكالة الأونروا. وندد البيان بتواطؤ القوى الغربية والولايات المتحدة في حماية النظام الإسرائيلي، داعياً الدول إلى فرض عقوبات سياسية واقتصادية وعسكرية، وضمان عمل الأونروا بالكامل، ومحاسبة المتواطئين وإنهاء الإبادة الجماعية في غزة. (أكتوبر 2025)

مقالات قصيرة ومدونات:

- **نشرت** صحيفة Mondoweiss مراجعةً للكاتب جو بولين بعنوان: "قصيدة حيدر عيد الأدبية عن مقاومة الإبادة الجماعية الاستيطانية الاستعمارية في غزة". (19 أكتوبر 2025)
- **نشرت** العربي الجديد مقال رأي لـ ناجي الخطيب بعنوان: "لا لحكومة" موحدة وانتقالية" في غزة... نعم لجمعية تأسيسية". (20 أكتوبر 2025)
- **نشرت** Arab News مقال رأي لـ داود كتاب بعنوان: "الانتخابات قد تصنع أو تدمر الحركة الوطنية الفلسطينية". (20 أكتوبر 2025)

- **نشرت Arab News** مقال رأي لـ أسامة الشريف بعنوان: "ترامب يُقي ننتياهو مرتبطاً باتفاق غزة - في الوقت الحالي". (21 أكتوبر 2025)
- **نشرت Mondoweiss** مقالا لـ العاملين في مجال الرعاية الصحية من أجل فلسطين بعنوان: "نبذة تاريخية عن سرقة إسرائيل وتجارة الأعضاء الفلسطينية". (22 أكتوبر 2025)
- **نشرت Middle East Eye** مقال رأي لـ سماح جبر بعنوان: "يمكن شفاء غزة، ولكن ليس بنفس الأيدي التي دمرتها". (23 أكتوبر 2025)
- **نشرت Middle East Eye** مقال رأي لـ مطهر أحمد بعنوان: "إبادة غزة: لماذا نسعى إلى محاكمة جندي بريطاني إسرائيلي؟". (24 أكتوبر 2025)

مؤتمرات وفعاليات حقوقية:

- **تأسست** في المغرب مجموعة عمل قانونية عربية لملاحقة مجرمي الحرب الإسرائيليين بمبادرة من محامين وحقوقيين عرب، تهدف إلى دعم ضحايا الجرائم ضد الإنسانية وجرائم الحرب التي ارتكبتها الاحتلال الإسرائيلي ضد الشعب الفلسطيني، لا سيما في قطاع غزة، وتعبئة الجهود القانونية العربية والدولية لملاحقة المسؤولين أمام القضاء الوطني والدولي. (21 أكتوبر 2025)
- **وجه** أكثر من 450 شخصية يهودية بارزة حول العالم، من بينهم مسؤولون إسرائيليون سابقون وفنانون ومثقفون، رسالة مفتوحة إلى الأمم المتحدة وزعماء العالم دعوا فيها لفرض عقوبات على إسرائيل بسبب "الأفعال غير المقبولة" التي ترتقي إلى مستوى الإبادة الجماعية في غزة، مطالبين بحاسبة إسرائيل على أعمالها في غزة والضفة الغربية ومدينة القدس الشرقية. (22 أكتوبر 2025)